

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre. \$ 1 00
Exterior: Por año. 5 "

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

Centro Socialista Obrero

Se invita a los socios a la asamblea que tendrá lugar el sábado 2 de Mayo a las 8 y 1/2 p. m. para discutir el siguiente

Orden del día:

- 1º Lectura del acta de la asamblea anterior
- 2º Informe de los delegados al Comité Central
- 3º Asuntos varios.

EL SECRETARIO.

Organización y emancipación

La burguesía tiembla ante el poder de los trabajadores unidos y organizados para la lucha de clase. Por eso en Italia disuelve las agrupaciones del partido socialista, y en Alemania prepara una ley que la permita hacer igual cosa, librándose así por algún tiempo del peligro de muerte que la amenaza.

A pesar de su ignorancia y su ceguera, la clase privilegiada y sus apoderados los gobernantes son bastante sagaces para comprender lo que muchos trabajadores, con perjuicio para sus intereses, que son los intereses de la humanidad y la civilización, no comprenden todavía; esto es, que los esfuerzos individuales aislados no pueden ser temibles para un poder tan fuerte como el Estado actual, sostenido y protegido aun por aquellos a quienes más daño causa; y que toda revolución, toda transformación social en el orden de los hechos, ha sido realizada al empuje de grandes masas de pueblo, preparadas y dispuestas a la acción por medio de agitaciones colectivas que se sucedían en la paz y a la sombra misma del poder o la institución que se buscaba destruir.

Poco importa que los descontentos sean muchos y grande la indignación de que se hallen poseídos contra la causa de sus males, como vivimos el deseo de combatirlos.

Mientras no aúnen sus fuerzas y combinen un plan de ataque para vencer a sus enemigos los autores de esos males, el sufrimiento y la esclavitud será justo pago a la ineptitud y la debilidad de los que no saben o no quieren defenderse y luchar por su emancipación.

Es este el principal obstáculo que se opone al triunfo del proletariado: la falta de unión y organización, el discernimiento para escoger los medios de combate, y la voluntad para adoptarlos.

En todas partes, el elemento más refractario a toda idea de progreso, forman los campesinos, a quienes, por su sistema de vida, les falta la educación societaria que tiene el obrero de las ciudades. Aislados entre sí, y sin más consejero que su ignorancia de los fenómenos sociales, no conocen el inmenso poder de la clase obrera unida y organizada, y su deseo de emanciparse de la esclavitud a que están sujetos, se manifiesta siempre por actos violentos, explosiones, si, de justa ira, pero cuyos resultados ni se previenen ni se estudian, siendo siempre inútiles y perjudiciales, desesperados esfuerzos que solo consiguen debilitar al que los hace y empeorar su situación, fortificando aun más las cadenas que le oprimen.

Y es esto lo que busca la burguesía, eficazmente secundada por los anarquistas: dividir a los trabajadores, apartarlos de las agrupaciones socialistas, para dejarlos abandonados a la impotencia de la desesperación, de manera que sean completamente inofensivos.

Peró el partido socialista internacional desbarata con su táctica todos los planes de la burguesía, que por eso le odia a muerte y le persigue en todas partes.

Hacer de los trabajadores una masa compacta que obedezca a una sola idea, puesto que solo uno es el interés común; infiltrarles el espíritu de clase que hoy no tienen, ense-

ñándoles la enorme distancia que les separa de la burguesía, cuyos ideales y cuyos intereses no son otros que realizar la mayor ganancia posible con el trabajo de los proletarios, y vivir en medio de los placeres sensuales más depravantes, sin cuidarse para nada del porvenir de la raza humana, sino, por el contrario, oponiéndose a que ésta llene su misión histórica, que consiste en perfeccionarse al perfeccionar las instituciones sociales bajo cuyo influjo se desenvuelve; fomentar la acción revolucionaria de aquella parte de la clase obrera separada ya por completo de los partidos burgueses, y encaminarla primeramente a deshacer la fuerza y el poder moral de la burguesía, destruyendo los sofismas, las mentiras que justifican la existencia de sus privilegios, y aseguran su dominación, y después en tomar posesión del terreno perdido por el enemigo a esta lucha, llevando la influencia obrera allí donde antes imperaba omnímoda y absoluta la voluntad de los explotadores o sus paniaguados, hasta acorralarlos y presentarles la batalla final; despertar, en fin, al pueblo trabajador, é incitarle a que, marche resuelto por el camino de su emancipación: he aquí el pensamiento, la razón de ser del partido socialista obrero.

Ahora, bien; no puede cumplirse el programa de un partido si sus miembros más inteligentes permanecen alejados de las filas, y no prestan su concurso a la obra común.

Todos los que profesan las ideas socialistas deben, pues, contribuir al desarrollo y al triunfo de ellas, sumándose a los centros que las propagan y las sostienen.

Son criminales la indecisión y la apatía en este caso en que se juega la suerte del proletariado, retrasando o acercando el día de su libertad y su dignificación.

Las agrupaciones socialistas deben ser, además, la escuela en que aprendan los trabajadores a discutir sus intereses y a raciocinar sobre todas las cosas, capacitándose así para manejarse por sí mismos y regular sus actos sociales (la producción y el consumo), sin necesidad de recurrir a la protección patronal, que tan cara les cuesta hoy.

Esto que decimos lo van comprendiendo ya los trabajadores de todos los países, que en grandes masas se afilian al partido socialista, sin temor a las persecuciones de la burguesía.

En este país es también muy grande el número de los convencidos de la bondad y la justicia de nuestras ideas.

Falta solo que se decidan a ocupar su puesto de combate, engrosando las filas de los centros socialistas, los cuales iniciarán pronto la lucha contra la burguesía explotadora, que en otros países va tocando ya a su término.

La paz armada

Es lo que nos faltaba. Después de tantas calamidades como las que han azotado a este desgraciado país, convertido por obra y gracia de la oligarquía que lo gobierna, en un feudo de los capitalistas europeos, y de haber hecho de los nueve décimos de sus habitantes cuatro millones y medio de siervos, obligados a economizar sobre su hambre y su sed para mandar anualmente torrentes de oro en forma de intereses y dividendos, a esos mismos capitalistas; surge ahora la cuestión de la paz armada, la necesidad de militarizar la República y de hacer de ella una nueva Prusia, so pretexto de que Chile se prepara para atacarla.

Nos resistimos a creer en tamaña aberración. Para nosotros no pasa de una de las tantas suposiciones más o menos disparatadas con que la prensa burguesa, a falta de otras cosas espeluznantes, suele matar sus ratos de ocio y mantener viva la atención de

sus lectores, mientras llega algún suceso extraordinario que dé materia para escribir y agitar la opinión pública durante un par de semanas. No creemos que en Chile pase de una media docena el número de desequilibrados que desean la guerra con la Argentina. Si la burguesía chilena, o mas bien dicho, si la fracción de esa burguesía que gobierna actualmente en el país vecino, se arma, es porque sus adversarios, los partidos radical y balmacedista, crecen de día en día en fuerza y amenazan arrebatárle el poder.

Sucede allí exactamente lo que en Europa, donde los gobiernos, agitando a los ojos del pueblo el espantajo de tales y cuales cuestiones internacionales, se arman hasta los dientes, no ya para atacar o defenderse de enemigos exteriores, sino en precaución de lo que pudiera suceder el día menos pensado; el día en que al enemigo interno, o sea, al socialismo, se le ocurra darle un vuelco al presente desorden de cosas.

Peró, si en los Estados europeos y hasta cierto punto en Chile, es explicable una situación semejante, no lo es de ningún modo aquí, donde no hay por ahora el más lejano asomo de que un partido de oposición tente algún golpe para escalar el poder.

Lo que hay aquí, y en grado superlativo, es un servil espíritu de imitación, una tendencia desmesurada a copiar todo lo malo y bárbaro que tiene la Europa. Añádase a esto ese fanatismo patrio, tanto o más funesto que el antiguo fanatismo religioso, por ser, como aquel, capaz de todos los extravíos y excesos, y se comprenderá entonces el por qué cuanto se propone aquí, por desahogado que sea, en nombre del patriotismo, es tolerado y muchas veces acatado por todos.

Por eso ha bastado que unos cuantos visionarios que sueñan con la posesión de algunos puertos en el Pacífico, hayan dado rienda suelta a su fantasía y se hayan puesto a elucubrar sobre probables complicaciones con el país vecino, para que de un extremo al otro de la República se grite a voz en cuello que es necesario armarse, que es preciso gastar ingentes sumas para adquirir nuevos buques de guerra y llenar los parques de fusiles y cañones; y esto sin tener en cuenta la terrible crisis que atraviesa el país, precisamente ahora, cuando se cierran las escuelas y se abandona la infancia a la enervante educación de la clerigalla, porque, según dicen, no hay fondos suficientes para sostenerlas!

Oh, poder... de eso que llaman patriotismo! Ya han logrado en su nombre hacer de este país una inmensa estancia, con sus correspondientes capataces y mayordomos que la administran por cuenta de la alta banca europea. Ahora vuelven a jugar el patriotismo para militarizarla o barbarizarla, que es lo mismo.

Y lo lograrán, no cabe duda, si la clase trabajadora, que al fin y al cabo es la que pagará los gastos, no se decide a manejar por sí misma sus intereses, desalojando a sus pretendidos tutores del poder que detentan arbitrariamente.

Manifiesto socialista

Hé aquí el manifiesto lanzado por la minoría socialista de la Cámara francesa a raíz de la renuncia del presidente Perier:

«Ciudadanos:

«Haremos el honor al ex-presidente Perier de tomar en serio su dimisión.
«No spondremos ni por un instante que ha querido ir a la asamblea en busca de un nuevo voto y a solicitar de ella fuerzas nuevas para una obra de reacción todavía mas brutal que la realizada hasta ahora.
«Esto sería la más ridícula de las manio-

bras y el más necio de los cálculos; porque nada podría devolver a Perier la autoridad que ha perdido, y semejante juego sería a la vez pueril y criminal.

«No; si Perier se va, es para siempre.
«Se va vencido en algunos meses por la idea republicana y socialista.

«Se va porque no ha tenido valor y voluntad bastantes para llegar hasta el fin, en el combate que la reacción esperaba de él.

«Se va porque bajo una actitud imperiosa y un lenguaje altanero escondía mal una irremediable debilidad de carácter.

«Se va abandonando en plena batalla a sus amigos desamparados.

«¿Qué victoria para el pueblo! ¿Qué victoria para la República social!

«Perier se atreve a decir (es el único valor que le ha quedado) que se retira porque nosotros amenazábamos las libertades públicas.

«Si esto fuera verdad, su deber era permanecer en su puesto para defenderlas.

«Muy al contrario, sabe que la vigilancia y la firmeza de los socialistas son las que han hecho abortar la tentativa de reacción que los retrógrados y la Iglesia llevaban a cabo en su nombre.

«La verdad es que, vencido por nuestro asalto, puesto en el trance de capitular o dar un golpe de Estado, ha sentido que le faltaba aliento en el momento decisivo.

«Como el mariscal ha presentado la dimisión en el momento preciso que separa las reacciones solapadas de los golpes de Estado.

«La verdad es que, queriendo luchar con nosotros, no ha encontrado a su lado más que instrumentos podridos; ha visto que sus grandes electores, los Rouvier, los Reinach, los Roche, lo arrastraban poco a poco con ellos a la sima del desprecio público; ha visto, ayer mismo, a su ministro del Interior, Raynal, llevado a la barra por la Cámara, y queriendo apoyarse en esos hombres, los ha sentido hundirse, bajo su mano, como materia descompuesta.

«Se va herido de muerte por la corrupción misma del régimen de que era jefe.

«Se va también vencido por las bajas intrigas del presidente de su Gobierno. Nosotros, al menos, atacamos a M. Perier de frente y a la luz del día. M. Dupuy, rival vencido y solapado, ha buscado en todas partes, en el asunto Gérauld Richard, en el asunto Raynal, el modo de comprometer al presidente de la República; y mientras la Democracia socialista le combatía cara a cara, sus ministros le herían traidoramente por la espalda.

«¿Vergüenza para el hombre que abandona su puesto de combate, cualquiera que este combate sea! ¿Vergüenza para este régimen corrompido y cobarde, que no sabe ya siquiera defenderse!

«En la deshonra de una fuga es como perecerá la sociedad capitalista.

«Y la derrota del presidente Perier anuncia y prepara la derrota del capitalismo y de la reacción.

«¡Ciudadanos, permanezcamos unidos, vigilantes y en pie!

«La crisis suprema está quizás próxima.

«Y no seremos nosotros, os lo juramos, los que abandonaremos jamás nuestro puesto de combate.—El grupo socialista.»

La injusticia empieza desde que un individuo, por medio de la fuerza o el engaño, impide el establecimiento del equilibrio económico. Toda injusticia implica dos términos: un privilegiado, que se atribuye una remuneración superior a la suma del trabajo producido; un vejado, que es obligado a conformarse con una remuneración inferior a la equivalencia de su esfuerzo.

J. Novicow.

Obremos y Burgueses

Ha entrado ya francamente la región Argentina en el período capitalista por excelencia que indicaba Marx como última fase del desarrollo de la sociedad burguesa.

El incremento que ha tomado la organización obrera en estos últimos meses nos da una prueba palmaria de que el burgués ha empezado a pisar la cúspide del capitalismo y de que el obrero, á causa del aumento de la explotación, ha dejado de ser tal obrero para asumir el aspecto de proletario, ó sea simplemente de máquina, de fuerza bruta del trabajo.

Vá acentuándose cada vez más y más la lucha de clases, vá creciendo la concentración del capital en manos de unos pocos con detrimento del derecho á la vida de los más, y ya no nos queda otro remedio que prepararnos al combate para arrebatar á la burguesía ese capital que hemos creado nosotros, y que es hoy el arma principal que esgrime en contra nuestra la clase dominante.

Observe mos bien la situación que estamos atravesando, veamos con detenimiento el género de vida que llevamos, y compáre moslos con la situación y la vida del burgués.

No creemos que después de hacer la comparación que indicamos, haya un solo obrero que se someta gustoso á la esclavitud y á la miseria, á que nos relega la burguesía.

¿Habrá algún obrero que esté conforme con percibir una miserable parte de lo que produce, como hoy sucede?

¿Habrá algún obrero que no quiera recibir íntegro el producto de su trabajo y tener los medios de subsistencia asegurados mientras viva?

¿Habrá algún obrero, repetimos, que no encuentre justo y equitativo el que ya que todos tenemos necesidad de consumir, trabajemos y produzcamos todos?

¿Qué ventajas no reportaría á la humanidad entera la obligación de producir, de trabajar, impuesta á todos los hombres!

Pensadlo bien, compañeros; ved la gran rebaja de esfuerzo individual, la disminución de horas de trabajo que el socialismo traerá consigo el día en que arrojemos á la burguesía de la posición que actualmente ocupa.

Examinad lo que es hoy la vida para nosotros.

¿Qué atractivos tienen?

Vivimos en esas piezas sin luz y sin aire que nos hacen construir los burgueses en los inmundos conventillos. Nosotros edificamos esos palacios de la Avenida de Mayo, para que habiten nuestros explotadores, y esas mazmorras para viviendas nuestras.

Comemos lo peor de los mercados y en cantidades microscópicas, mientras los capitalistas convierten la comida, de alimentación en sibaritismo. Ved los fondueños que guisan para la clase obrera y mirad los restaurantes de nuestros *high-life*. Un hedor insuperable despiden los primeros, en tanto que la cocina del *season* exhala aromas incantantes. Un cocinero condimenta nuestro alimento lo más suntuosamente posible, por la sed de enriquecerse que tiene el fondista de los obreros, mientras que en el hotel ó en la casa particular hay un ejército de pinches y cocineros que asean la comida de la burguesía. Y tened en cuenta que esos *maitre d'hotel* y sirvientes, etc., los pagamos nosotros para que se recreen nuestros explotadores.

Ved el *dandy*, ese ser que parece se va á quebrar si sufre el más mínimo golpe; contemplad la inutilidad de esos alimbarados que pululan por la calle Florida, y comparad su existencia con la nuestra.

Duermen ellos en mullidas camas todo el tiempo que estiman conveniente, y nosotros abandonamos el duro echo para ir á prepararles el pan que comen, el traje que vistén, el coche en que pasean.

Nosotros producimos todo para ellos, y nos quedamos con lo peor para nuestra subsistencia.

Las calles en que ellos viven están alumbradas á luz eléctrica y gas; están empedradas, ó mejor dicho, *niveladas* con el macadam, para ellos que van en carruajes; mientras nosotros que caminamos á pié, tenemos calles oscuras convertidas en lagunas y con empedrados imposibles de describir.

Estamos manteniendo millares de muca mos, porteros, cocheros, etc., regimientos de tropa; batallones de vigilantes y bomberos;

nubes de empleados; músicos, actores, etc., y todo para el servicio ó el recreo de la burguesía.

¿Hasta cuando compañeros, vamos á sufrir pacientemente esa carga?

¿De qué disfrutamos, qué poseemos que compense en algo la escasez, la miseria, que acompaña nuestra existencia?

¿Contamos siquiera con el amor? Ni aun ese aliciente tenemos; pues empezando por que á muchos es imposible el mantener una familia, nos encontramos con que los que la forman pierden al poco tiempo la ilusión primera, por sobreponerse al amor las necesidades de la vida.

La miseria, la poca higiene y el aumento de hijos convierten el hogar del proletario en un verdadero infierno, del que muchas veces sale el obrero consumido de sufrimientos y desesperación, y á cometer un crimen, ya ya á suicidarse ó ya á embrutecerse el cerebro, ahogando sus sentimientos con ese veneno que llaman alcohol.

En nuestras manos está el concluir con este estado de cosas. Unámonos, agrupé mosnos y llevemos la lucha á la burguesía á todos los terrenos. *La huelga, la prensa, la conferencia, el folleto, el voto*: usemos todos estos medios. Sacudamos nuestra apatía, é inspirándonos en el ejemplo que nos dan nuestros hermanos de Europa, trabajemos con ahínco por recabar de nuestros explotadores todas las mejoras que podamos, hasta que llegue el día, no muy lejano si queremos, de nuestra completa emancipación.

EDUARDO GARCÍA

LA FE CRISTIANA y el egoísmo burgués

En un tiempo la fe cristiana era *sentida* por la casi totalidad de los hombres civilizados. Solo después de muchos siglos de lucha, la educación de la infancia se emancipó del monopolio sacerdotal.

Desde entonces los hombres, acostumbrados á pensar libremente, dejaron de ser esclavos de la *ley de autoridad* en el campo de la religión; y la fe perdió tanto de su dominio, que hoy es muy raro hallar un hombre culto que conserve aquella ciega fe religiosa que tanto distinguía á nuestros padres.

La razón principal de la emancipación del pensamiento humano, es debida á las *culpas de los sacerdotes* y á las dolorosas consecuencias del fanatismo religioso.

Cuando se vió y palpó que la religión católica apostólica y romana, representada por su principal jefe de Roma, era *incompatible* con el progreso y la civilización que tantos sacrificios habian costado conseguir; cuando se vió y palpó que los ministros de dicha religión no personificaban más que la tiranía y el retroceso, entonces fué cuando la fé perdió el mayor número de soldados.

Lo mismo sucederá con el egoísmo burgués, que por su *ciega é irracional* sostiene la *superioridad de las bases sociales modernas*—fé que atrofia el sentido moral é incapacita la inteligencia para concebir la verdad, oscureciéndola con el fanatismo egoísta de la conservación.

Cuando los errores y los horrores del sistema burgués, iluminados por el progreso y la civilización, habrán llegado al colmo, sucederá con dicho sistema, lo que ha sucedido con la religión. Apenas que dará de él una sombra, destinada también á desaparecer.

Esperamos que muy pronto este fango, en que se revuelca inconscientemente la burguesía, será secado por los rayos de la justicia y de la verdad, y su polvo esparcido por el hábito de la nueva civilización.

P. MANTOVANI

La huelga de panaderos POR QUE SE PERDIO

El Obrero Panadero, en su último número, publica una extensa y razonada exposición, firmada por el compañero Juan B. Mazzola, donde se hace la historia detallada de la huelga recientemente sostenida por los panaderos de Buenos Aires, reclamando la abolición del trabajo nocturno.

Al estudiar las causas de la derrota sufri-

da por los huelguistas, el compañero Mazzola confirma en un todo lo dicho por LA VANGUARDIA sobre el mismo asunto.

La sociedad de panaderos, trabajada, dividida por los elementos anarquistas que en ella predominan, llegó á un completo estado de disolución con motivo de la citada huelga.

Cada cual quería hacer prevalecer su opinión, por disparatada que fuese. Y los enemigos de la organización, de las sociedades de resistencia y de las huelgas,—los anarquistas,—eran quienes peroraban en las reuniones de los huelguistas, gritando en todos los tonos que nada alcanzarían aquellos si no empleaban la violencia y mataban á los patronos, saqueando después sus casas.

Tales barbaridades, desbarajuste tan grande, debía dar forzosamente el fruto que hemos visto: los obreros timoratos se retiraron al oír las terroríficas predicaciones anarquistas, y el elemento sensato se desesperaba por no poder atajar á unos ni encarrilar á los otros.

Esta fué una de las principales causas del fracaso de la huelga. Si se hubiera rechazado á los que con sus locuras conspiraban contra ella, y si los huelguistas hubieran marchado unidos, defendiendo todas las ideas con que se declaró, en vez de sostener sus ideas personales, el triunfo de la huelga sería un hecho de que hoy podrían enorgullecerse los obreros panaderos.

Ojalá sirva de lección á estos la vergonzosa derrota sufrida, y aprendan para lo sucesivo como se ganan huelgas y se consiguen otras victorias contra la clase patronal: existiendo una organización por parte de los trabajadores, y no pululando entre estos ningún barrullero.

LA MISERIA

¡Abridme paso, reyes y emperadores, tiranos y déspotas! Soy la reina harapienta. La eterna rebelde que llama á vuestras puertas. Vengo á anunciaros vuestra próxima caída. Temblad, porque la proscrita de los palacios es más fuerte que todos vosotros reunidos. Vuestros súbditos se cuentan por centenas; los míos por millones. Hugo, el poeta del siglo, me cantó en un libro que resultó un poema. Los bohemios, los soñadores, las pérdidas de la calle, los obreros sin trabajo, todos los desheredados, todos los postergados, todos los perseguidos son mis súbditos. El harapo es mi bandera. ¡Abridme paso!

¿Quién más fuerte que yo? Mis compañeros son el frío y el hambre, la tisis y la anemia. Mi hijo mayor, el delito. Yo hago de la virgen una Mesalina, del obrero un ladrón. La embriaguez es mi terrible auxiliar. Mis súbditos se echan en sus brazos por olvidarse de los míos. ¿Quién más fuerte que yo? ¡Temblad! Vosotros, los ricos frívolos, los egoístas del oro, los que me desprecian porque no me conocen, ¡temblad! No olvidéis que una liviandad de vuestra querida, la Fortuna, puede traerlos á mis brazos. ¡Temblad todos y escuchad!

Soy la madre de las revoluciones populares. Cométese injusticias; hablan los filósofos, los tribunos, los agitadores; fermenta la rebelión, pero no estalla. Hablo yo; y es llegada la hora de la reparación. Surgen mis legiones hambrientas y dan la gran batalla. Privilegios, honores, riquezas y vidas; todo va al seno de la vorágine.

Fuí yo quien hice un siglo melló la cuchilla de la guillotina en las cabezas de los reyes, los nobles, los clérigos y los ricos. Fuí yo quien, ayer no más, paseé la tea de la comuna por las calles de París.

Despedí al siglo XVIII con oleadas de sangre.

De entonces á hoy, la humanidad ha progresado mucho, despediré este siglo con ríos de sangre. ¡Temblad!

¡Va á sonar la hora fatal! El combustible de veinte siglos está listo. Todas las injusticias cometidas por el Estado contra el individuo las cobrará este al Estado.

¡Sociedad! Mis hijos, que lo son tuyos, relegados por tí al desprecio, van á exigirte estrecha cuenta. ¿No oyes? Un gran rumor viene de abajo y de arriba, de los sótanos y de las buhardillas. En esos antros trabajan misteriosamente los zapadores. De allí saldrán los Marat, los Simón y todos los revolucionarios. Yo voy de casa en casa soplando al oído de los desgraciados la venganza de la desesperación. Un día, á mi vez, saldrán to-

dos de sus madrigueras. Los bohemios cantarán la *Marsellesa*, las ramera la *Carmanola*. Detrás, la inmensa mayoría de los desesperados irá cantando el himno del socialismo.

¡Va á sonar la hora fatal!

Abridme paso, aun es tiempo. Solo ante la igualdad y la justicia puedo detenerme.

Si no, ¡ay de la sociedad caduca! ¡ay de los expoliadores! ¡ay de los que improvisan fortunas á costa del pueblo que se muere de hambre! ¡ay de los histriones que aplauden la injusticia!

En vano tenéis fusiles y cañones. ¡El pueblo tiene la ciencia y tiene... hambre!

Abridme paso. Soy la reina harapienta, la eterna rebelde que llama á vuestras puertas. Vengo á anunciaros vuestra próxima caída.

Aun es tiempo: arrepentíos.

¡Abridme paso!

S. K. AYALA.

CORRESPONDENCIA

Villa Casilda, Febrero de 1895

Compañeros de LA VANGUARDIA:

Esta villa debe su existencia al trabajo de los pobres colonos á quienes hizo venir el gran millonario Carlos Casado, para que ellos, con su trabajo, hiciesen productivos, estos campos desiertos, que por un infimo precio había comprado aquel insigne especulador.

Se ha hecho muy célebre como financista el célebre explotador.

Hace poco que se publicó la lista de los millonarios que desde 1880 hasta la fecha se han levantado y formado, puede decirse, de la nada, como por encanto.

En esta lista figura Carlos Casado, que en 10 años se ganó 10 millones!

Fué el íntimo amigo del presidente Julio A. Roca, y en el Rosario todo el mundo recuerda las brillantes recepciones que daba á su poderoso amigo y socio, cuando lo hizo pasear por las calles en un elegante carruaje tirado por un par de caballos magníficos, en cuyas colas estaban trenzadas cintas de los colores patrios.

El tal Carlos Casado, fué durante largos años el poderosísimo gerente del Banco de Santa Fé.

Después que él salió del Banco, lleno de millones, éste se presentó arruinado y en un estado de completa decadencia.

Mucho ruido metió un pleito que se entabló contra Casado, por estafa, fraude y robo supuesto, cometido por dicho señor en los bienes de unos menores huérfanos.

Pero nuestro millonario ganó el pleito, como sucede irremisiblemente á todos los millonarios.

No podía tener razón su contrario!

La justicia condenó al defensor de los tales menores á dos años de penitenciaría y pago de costas, daños y perjuicios por calumnias é injurias, y don Carlos Casado quedó en la pacífica posesión de todos sus cuantiosos bienes y de sus millones. Los huérfanos quedaron sin nada. Aquel defensor fué sin duda un tonto.

¿Cómo quería que la justicia procediera contra un tan benemérito millonario como el Sr. Casado, contra el amigo, sobre todo, de general Roca, presidente de la República?

Bien mereció su condena el tal defensor de bienes de menores!

La impunidad de que gozan los hombres de negocios como el que nos ocupa, les hace no descansar en sus lucrativas hazañas.

Ahora D. Carlos Casado ha encontrado otra bolada en la venta al gobierno santafesino de cierto terreno por el que se ha pagado el 700 por 100 de su valor.

El *negotium* está armando algún ruido.

Pero, ¡cualquiera quita ya á Casado los millonajes de pesos que *honradamente* acaba de ganarse!

Otro sujeto muy rico—posee aquí en los alrededores una estancia. Es doctor en leyes. Hace apenas unos ocho años que el actual platudo gran hacendado fué el terror de los hoteles y fondines en la capital federal, por los clavos que metía. Supo hacerse partidario y amigo del entonces presidente de la República Juárez Celman, que hoy posee 60 millones de pesos.

Con esta recomendación, se metió en negocios á la sombra de un director de banco, que lo tomó de testafarro. Una vez sacaron muchos miles de pesos á nombre de un hojalatero, con su sola firma... y no sabía ni firmar. Al hojalatero le dieron unos centavos

y se mandó mudar á Montevideo, en donde está componiendo tachos á más y mejor. Cuando llegó el vencimiento de la letra no se encontró al deudor ni muerto ni vivo, y aquella pasó á la cuenta de ganancias y pérdidas donde seguirá la cantidad anotada hasta que suene (quién sabe cuando) el clarinete del juicio final.

El doctor en leyes empezó á presentar á los gobiernos proposiciones para hacer obras públicas, y todo se lo concedían, aunque era un imbécil, gracias al apoyo de su protector y socio en las pichinchas. Compraron terrenos sin mirar donde, y los hipotecaron por diez veces más de lo que valían. Inventaron centros agrícolas en donde no había sino sapos y juncos, y con las cédulas de la hipoteca que vendieron oportunamente, se pusieron tan á flote, que hoy son millonarios poderosos. El tal doctor en tres años levantó una fortuna de dos millones de pesos.

Es así como se han hecho ricos tantos parásitos de la riqueza nacional, mientras los Bancos y el país están hoy en plena bancarrota, y miles de familias han perdido sus ahorros hechos con tantos sacrificios y con tanto trabajo.

Tantos y tantos se han hecho ricos presentando proyectos locos, fundando sociedades anónimas, jugando en la Bolsa sobre la base de que cuando había ganancias, se las embolsaba el hombre de negocio, el financiero, y cuando se perdía fuerte, pagaban los Bancos.

¿Cuándo sonará la hora del Panamá argentino?

CONTADOR

EXTERIOR

HOLANDA

Tuvo lugar en La Haya el Congreso anual de los socialistas revolucionarios de Holanda. Participaron por medio de delegaciones, 52 secciones solamente de las 130 que componen la Liga. El año pasado tomaron parte 96.

Esta disminución de fuerzas es una prueba evidente de que la propaganda semi-anárquica, ha empezado á andar de capa caída también en dicho país. El Congreso parece que se ha dado cuenta de la situación y ha vuelto sobre sus pasos, revocando la decisión adoptada en el del año pasado, por la cual se prohibía la participación en la lucha política.

No puede ser más significativa esta decisión de los partidarios de las revueltas aisladas y otras majaderías anarquistas, si se tiene en cuenta que hasta hace poco habían combatido tenazmente á los que, cansados de perder el tiempo en pugilatos estériles con la policía, se habían decidido por fin á llevar la lucha al terreno político.

Domela Nieuvenhuis fué reelegido por unanimidad, para redactor en jefe del *Recht voor Allen*.

NORUEGA

La concentración del capital está produciendo sus efectos en este país, que, hasta hace poco, era considerado como el paraíso de los pequeños propietarios de tierras. Se calcula en mil millones de francos el valor total de la propiedad de los campesinos, y ya está afectada por más de 920 millones en hipotecas; lo que quiere decir en lengua vulgar, que dichos campesinos solo son propietarios de deudas, y que su propiedad, reducida á un décimo ó sombra de lo que fué, no tardará en pasar totalmente de sus manos á la de los grandes propietarios. Son las consecuencias de la evolución económica que se verifica en todas partes, acelerando el triunfo del socialismo.

Nada de extraño; por consiguiente, si en tales circunstancias, el movimiento socialista gana terreno de día en día en Noruega. El desarrollo del capitalismo le va preparando el terreno.

INGLATERRA

El conocido socialista Keir Hardy ha publicado recientemente en la revista inglesa *Nineteenth Century*, un importante informe sobre el Independent Labour Party. Según dicho informe, el Partido independiente del trabajo cuenta en la actualidad con más de 300 agrupaciones obreras; el número de sus miembros pasa de 50,000, las entradas anuales suben á la cifra de 32,500 libras esterlinas, ó sean más de 800,000 francos.

Tal vez haya alguna exageración en estos datos, lo mismo que en la influencia que ejer-

ce el Partido, según Keir Hardy, en los centros industriales de Inglaterra, pues llega á atribuirle el 25 por ciento de la totalidad de votos del elemento obrero.

Con todo, no puede negarse que el Partido independiente del trabajo, á pesar de los pocos años que cuenta de vida, ha hecho grandes progresos, principalmente en estos últimos tiempos, y que está llamado á ejercer una influencia importante en el movimiento obrero de Inglaterra. En las elecciones supletorias de 1894, á las cuales participó con tres candidaturas, obtuvo en cada una el 13, el 14 y el 16 por ciento del total de votos.

NOTAS DE LA SEMANA

Los principales culpables.—Se habla tanto de la cuestión de límites con Chile, se propalan tan diversos y alarmantes rumores al respecto, que no sería extraño que á fuerza de fomentar el odio entre ambos países, se produzca algún conflicto el día menos pensado y la guerra resulte inevitable. Es bueno, por consiguiente, ir deslindando posiciones y dar á cada uno el sitio y la responsabilidad que le corresponde en esta obra verdaderamente criminal.

No hay un viajero, ni un gaucho de los que han cruzado la Cordillera, que ignore donde se dividen los dos países. Desde trescientos años, cuando aun no existían mojoneros, ni hitos, ni comisiones costosísimas, todo el mundo sabía dónde terminaba el territorio de un país y principiaba el del otro. La división de las aguas era el límite natural: los aguaduchos que la conducen al Pacífico estaban en territorio chileno, y los que la llevan al Atlántico en tierra argentina. Nunca hubo ni pudo haber una duda al respecto entre los hombres que conocen aquellos parajes.

Pero vino un día en que unos ignorantes ambiciosos, ávidos de honores y de dinero, haciendo pasar su charlatanería por ciencia, se metieron á geógrafos, y valiéndose del sentimiento patrio, de ese sentimiento que sirve tan bien para cubrir todas las pillerías imaginables, empezaron á hacernos creer que el territorio argentino era mucho más grande de lo que es en realidad, hasta el punto de abarcar algunas bahías del Pacífico.

Inventaron un colmo de sandeces para darle importancia, escribieron los mas absurdos disparates echándose las de sabios, y por fin lograron su objeto. Hoy gozan de una gran reputación, ocupan elevados puestos y tienen sueldos de príncipes.

Estos pretendidos geógrafos son los que introdujeron la desconfianza y la zizaña en las relaciones entre Chile y la Argentina, y los que nos han arrastrado casi á una guerra con el país vecino.

Uno de estos charlatanes ambiciosos ha llevado su audacia hasta el punto de confesar su delito y jactarse de haberlo cometido. El Dr. Francisco P. Moreno acaba de declarar en *La Nación* que fué él quien sugirió al Dr. Bernardo de Irigoyen la idea de que la línea fronteriza debía correr por las *cumbres mas elevadas de la cordillera que dividen las aguas*, idea que forma la base del tratado de límites de 1881, y que ha dado lugar á tantas discordias entre ambos pueblos.

No hay cordillera en que las cumbres mas elevadas dividan las aguas. Los ríos no nacen en las cumbres mas altas, sino en las faldas ó en las altas planicies.

Eso no lo sabía el señor Moreno, nuestro sabio geógrafo, y en su ignorancia redactó el tratado, engañando al ministro Irigoyen y al país entero. Es esa ambigüedad del tratado la que ha dado lugar á tantas controversias, á tantos gastos, y que será la causa, tal vez, de un rompimiento de hostilidades. Y, como si no fuera bastante lo que ha hecho, ahora que nos amenaza una guerra por culpa suya, por esa redacción deficiente del tratado, se jacta el muy ignorante de su gran hazaña.

En Norte América este charlatan hubiera sido linchado; pero aquí, como es un hombre rico y pertenece á la *high-life*, nadie le hace responsable por su felonía, y continúa como si tal cosa, pasando por un gran sabio y percibiendo el morrudo sueldo que le paga el gobierno.

El título de doctor se lo dieron los profesores alemanes de la Academia de Ciencias exactas de Córdoba, sin que haya estudiado ni rendido exámen para merecerlo. Toda su ciencia se reduce á haber gastado algún dinero en un viaje que hizo á Patagones, y que fué, según él, de exploración, y á estar bien

relacionado entre los individuos de la clase alta. Por lo demás, no ha producido ninguna obra científica; pero ha sabido explotar los trabajos de otros para adquirir fama.

Ese es el hombre, el probable causante de los horrores de una guerra, á quien una parte de la prensa pone por la nubes como al *non plus ultra* del saber humano.

Charlatanes!

Moralista de nuevo cuño.—No puede negarse que la moral es una cosa muy buena, mucho mas cuando la predica uno de esos sacerdotes que van á beber su inspiración en los dividendos de la ruleta del Tigre y de otras casas no menos recreativas, si bien no tan *sanctas*, para pontificar después con voz nasal y gangosa desde las columnas de *La Nación*.

Uno de esos Catones, haciéndose eco de varias pamplinas propaladas por los panamistas y chantagistas de la prensa francesa, acaba de lanzar la excomuniación mayor sobre las municipalidades socialistas de Tolosa y Marsella, duplicando el anatema para esta última, por haber cometido, entre otros delitos, el de negarse á mandar un telegrama de duelo por la muerte del Czar ó verdugo de todas las Rusias y Siberias, y á tributar honores al general Dodds por los verdaderos asesinatos en grande escala, llevados á cabo con los infelices salvajes de Dahomey.

De estos hechos y de otros que la burguesía francesa, por medio de sus lacayos del periodismo, eurostra á los socialistas, saca argumento el moralista de *La Nación* para una de esas elucubraciones contra el socialismo, que serían bastante espirituales si no fuesen demasiado idiotas.

Queremos suponer que todo lo que dice el diario de marras sea cierto; que lo que han hecho los concejales socialistas de Tolosa y Marsella, no son, como en el caso de la muerte del Czar y del recibimiento del general Dodds, actos altamente honrosos, sino delitos de la peor especie. Y con esto, ¿cáso los principios del socialismo dejarían de ser lo que son? Porque un diputado ó un concejal socialista se corrompa mañana, lo que está todavía por verse, ¿podrá deducirse de ahí que el socialismo es una utopía y que no llegará jamás á realizarse?

Esto solo puede ocurrírsele á un talento como el que nos ocupa, que llega hasta á atribuir á los socialistas las ideas metafísicas de justicia y moral de que está él poseído, y á hablar de desórdenes y tumultos en la vía pública, como de actos desdorosos en que han incurrido algunos de dichos compañeros, después de haber sido provocados por la policía.

Pero bien sabe nuestro Catón, que nada tiene que ver la moral y la justicia ideal con el socialismo. Si hace esa confusión no es por ignorancia, sino por causa del oficio, ó mas bien dicho, por necesidades de ese malhadado órgano que se llama estómago, y que es el que elabora la materia psíquica que va al cerebro.

La manía guerrera ha acometido á nuestra burguesía, con motivo de las cuestiones de límites aun no resueltas. Ahora quiere militarizar á todos los ciudadanos de la República, adiestrándolos en el manejo del fusil Mauser, por si se ofrece la ocasión de tener que defender las tierras de Pezra, Unzué, Juárez Celman, Anchorena, el general Roca y demás patriotas de todos tamaños, que lo son en efecto, pues desde Jujuy á la Tierra del Fuego y desde los Andes á Misiones no hay un palmo de terreno aprovechable al que le falte un dueño de la clase de políticos ó militares encumbrados, nunca de la turba anónima que, como aquellos señores, ó más que ellos, han trabajado por la patria, ya en la guerra empujando el fusil, ó ya en el taller, esgrimiendo las herramientas del obrero.

La prensa burguesa se alegra de que cada ciudadano se apreste á tratar como se debe al *extrangero invasor*, y no sabe cómo encarecer los beneficios que ha de reportarles esto de cargar un fusil durante tres ó cuatro horas, y moverse hacia atrás y hacia adelante, como muñecos, á voluntad de los futuros Moltkes que los dirijan.

Pero, á pesar del embrutecimiento que ocasiona la vida militar, no se puede en absoluto condenar á la burguesía por su afán de procurarse máquinas humanas de destrucción, pues, el día que la clase privilegiada menos se lo piense, tal vez sirvan para acabar con ella, que es el verdadero enemigo de la patria, el enemigo que nos arrebató el pan, la tranquilidad y aun la existencia.

El comisario Boy, de Mar del Plata, sorprendió en el garito del Bristol Hotel á unas cuarenta personas, «de lo mas distinguido de nuestra sociedad,» en momentos en que se entretenían al rededor de la ruleta y otros pasatiempos inocentes, en hacer pasar de unos bolsillos á otros el dinero que con tantas fatigas producen los trabajadores, y que ellos, los zánganos de la colmena social, se encargan de disipar en toda clase de vicios é inmoralidades.

Al intimárseles la orden de prisión, los señores distinguidos se negaron rotundamente á acatarla, en vista de lo cual el señor comisario tomó la heroica resolución de meterse la orden de allanamiento en el bolsillo y retirarse, al frente de sus hombres armados á remington, pensando para sus adentros que bastaba con la imprudencia que había cometido, yendo á incomodar á tan encumbrados personajes, y que lo que convenía en tales circunstancias era enmendar el error y no aumentarlo con algún desaguisado.

La correcta conducta del comisario ha sido alabada por el Jefe de Policía, quien se propone tenerla en cuenta para el primer ascenso que se presente. Entre tanto, los señores distinguidos continúan haciendo dar vueltas á la ruleta y desplumándose mutuamente en las mismas barbas de la ley, el juez, la autoridad, la moral y demás zarandajas que solo existen para tener sumisa á la clase trabajadora.

Tan es así, que el corresponsal que tiene *El Diario* en Mar del Plata, telegrafía á su colega Perico el de las *Crónicas Sociales*, dando cuenta del descomunal titeo de que ha sido objeto el comisario Boy por parte de tan *espirituosos* jóvenes, quienes han llevado su *esprit* hasta ir en masa á la comisaría á rivalizar entre ellos con chascarrillos y extravagantes declaraciones.

Lo mas gracioso es que, según el citador corresponsal, el imprudente comisario será enviado á La Plata, á pedido de los citados chascarrilleros, para que responda de su barbaridad.

Y no sea otra vez intruso.

MOVIMIENTO OBRERO

COSTURERAS

En la reunión que celebraron el domingo último, fueron aprobados los estatutos de la sociedad de resistencia y socorro mutuo recién formada por estas obreras.

La cuota quedó definitivamente fijada en 25 centavos mensuales y 25 de entrada, estableciéndose que será aumentada cuando lo requieran las necesidades de la asociación.

Diariamente se reciben nuevas adhesiones, y se espera que dentro de poco se contará con la mayoría del gremio, creyéndose además que las sucesivas reuniones sean muy concurridas, pues van desapareciendo las prevecciones que tenían alejadas de la sociedad á muchas obreras.

El segundo domingo de marzo se verificará la próxima reunión, y en ella se elegirá definitivamente la comisión directiva, que deberá formarla tres obreras de cada uno de los ramos en que se divide el gremio, es decir: modistas, camiseras, chalequeras, pantaloneiras y aparadoras, etc.

YESEROS

En el local de la Union Suiza tuvo lugar el sábado anterior, á las 9 de la noche, la asamblea ordinaria de los obreros de este gremio.

Se dió cuenta de los trabajos de la Cooperativa, como asimismo de los nuevos patronos que han firmado el horario de 8 horas. Los patronos que han firmado hasta la fecha son 40, y la Cooperativa ocupa actualmente más de 80 obreros.

El diario burgués *La Prensa*, aprovecha la ocasión de publicar cualquier anuncio de reuniones de los obreros-Yeseros, para decir que *aun los patronos no han accedido á la jornada de 8 horas*. Lo que hay es lo siguiente: varios pequeños patronos se han coaligado para seguir algunos trabajitos; es decir, que miente *La Prensa* en sus informaciones, pues esos patronos coaligados no cuentan con un solo oficial.

PENTORES

Con motivo de una protesta presentada por un compañero de ese gremio, alegando que lo resuelto en la asamblea anterior, con respecto á la amnistia á los socios morosos y sus-

pendidos, no era legal, porque no constaba en la orden del día, y teniendo en cuenta que era indispensable nombrar una Comisión para la próxima tertulia que se celebrará en ocasión del primer aniversario de la fundación de dicha sociedad, tuvo lugar el sábado a la noche una asamblea extraordinaria, a la que concurrió un buen número de socios, quedando confirmado en todas sus partes lo resuelto en la asamblea ordinaria anterior, es decir, que los socios morosos tienen opción al ingreso, pagando solamente un peso de entrada y uno de cuota mensual, hasta el día 11 de Marzo.

Quedó igualmente nombrada la comisión organizadora del baile.

Se levantó una suscripción a fin de imprimir un diálogo, que será recitado el día de la fiesta, y cuya venta será a beneficio del fondo social; la cantidad recolectada alcanza a \$14.

He aquí el resultado de la suscripción a favor del compañero Basilio Arinas, que en el trabajo sufrió la fractura de un brazo:

P. Bungartz, 0.50; P. Cerlati, 0.50; L. Acandrollo, 0.50; P. Besta, 0.60; F. Roselli, 0.50; J. Riva, 0.50; M. Rueda, 0.20; L. Dübs, 0.50; J. Fedreira, 0.50; A. Brovelli, 0.20; M. Vicente, 0.20; N. N., 0.10; J. Serra, 0.50; Maestri, 0.10; C. Rolando Primo, 0.20; E. Lombardini, 0.10; J. Pavetto, 0.20; Invernizzo, 0.20; A. Agostini, 0.20; Damiani, 0.10; T. Muschiatti, 0.20; P. Durand, 0.25; P. Alloggia, 1.00; C. Costioli, 1.00; A. Geninozi, 0.20; De Bernardi, 0.20; P. Rosetti, 0.50; Getkate, 0.20; Tersteg, 0.20; Proos, 0.20; Poggio, 0.10; A. Carloni, 1.00; De Decker Hermanos, 1.00; G. Cortesogno, 0.20; B. Carpanetti, 0.20; L. Parés, 0.20; Cattaneo, 0.20; Caballero, 0.30; G. Casiraghi, 0.20; A. Patroni, 0.50; C. Pellegrini, 0.20; A. P. 0.10; M. Mendez, 0.20; L. Dobles, 0.20; J. Blanco, 0.20; J. Pedros, 0.20; R. Battelli, 2.00; Carballo, 0.20; J. Mazza, 0.20; J. Ancken, 0.60; J. Camacho, 0.20; Demaldei, 1.00; L. Boratto, 0.50; E. Biscur, 0.20; A. Pozzi, 0.10.—Total \$ 20.85.

FIDELEROS

Hemos dicho, cuando recién se organizó este gremio, que según el entusiasmo que se notaba, hacía suponer que sería una de las principales sociedades de resistencia. Felizmente, los hechos vienen a confirmar lo que hablamos augurado. Los obreros de este gremio serán próximamente unos 350 a 400; pues bien, se hallan ya inscriptos 300 socios. Este solo dato sobra para demostrar el entusiasmo que reina entre esos trabajadores.

El domingo anterior se han reunido en asamblea extraordinaria. Casi todos los socios se hallaban en dicha reunión. En vista de una comunicación pasada por las sociedades de Tipógrafos y de Hojalateros invitando a proseguir los trabajos de la Federación, la asamblea aprobó por unanimidad dicha idea, nombrando a dos compañeros como delegados.

Varios patrones han contestado declarando que están conformes con la circular que les fué enviada el 11 del corriente.

HERREROS Y ANEXOS

En la última asamblea celebrada el día 10 del corriente mes, se ha acordado, conmemorando el primer aniversario de la sociedad, considerar a todos los socios atrasados en el pago de sus cuotas como al corriente, y celebrar un baile familiar el día 9 de Marzo, en el salón de la Sociedad Union Suiza.

El domingo 3 de Marzo irá una comisión a Tolosa, donde se celebrará una asamblea de los obreros de aquella sección y de todos los trabajadores de esos talleres.

TONELEROS

Reunióronse en asamblea general el domingo anterior los obreros de este gremio, en el local del Centro S. Obrero, concurriendo la mayoría de los asociados. Leída que fué una invitación de las sociedades de Tipógrafos y Hojalateros, para proseguir la discusión del primitivo programa de la Federación, quedó aceptada la idea, siendo nombrados como delegados los compañeros Vergé y Mayné. Se eligió también una comisión revisadora de cuentas.

Les Egaux

Se invita a los miembros de este grupo a la reunión que tendrá lugar el lunes 25 del corriente en el local social, Esmeralda 469. Siendo de gran importancia los asuntos puestos a la orden del día, se encarece a los compañeros la mas puntual asistencia.
El Secretario.

LA MUJER

EN EL PASADO

FOR

AUGUSTO BEBEL

TRADUCCIÓN DE

EMILIA PARDO BAZÁN

CAPITULO III

La situación de la mujer probada por la "Odisea"—Iguenia—La criatura humana la mujer—El Concilio de Milán—La mujer entregada a todos—Rito hospitalario—Las cortesanas y las esposas—Barbarie de Platón—Nedadas costumbres.

(Continuación)

La mujer honrada no podía presentarse en ningún sitio público; iba siempre cubierta por las calles y vestida con gran sencillez; su instrucción descuidada a propósito, era elemental, vulgar su lenguaje, sin refinamientos ni delicadezas. To lavia háy sobran hombres que prefieren la compañía de una bella pecadora a la de la mujer legítima, y que no dejan por eso de contarse entre las columnas del edificio social, «bases del orden», encargados de velar por «la santidad del matrimonio y de la familia».

El gran orador Demóstenes expuso en términos tan breves como claros, lo que era la vida sexual del hombre en Atenas: «Nos casamos, dice, para tener hijos legítimos y una fiel guardadora de la casa, y poseemos compañeros de talamos para servirnos y cuidarnos, y hetairas para los gozos del amor.» La mujer era, pues, una máquina de engendrar y un perro guardián; el amo vivía a su gusto y capricho. Platón desarrolla en su República una concepción de la mujer y las relaciones entre los sexos, que hoy parece por todo extremo bárbara. Pido la comunidad de mujeres y la procreación de los hijos reglamentada por la selección. Aristóteles piensa más a lo burgués. La mujer, dice en su Política, debe ciertamente ser libre, pero estando subordinada al hombre, aun cuando no la negaremos el derecho de dar un buen consejo. Tucídides emite una opinión que merece la aprobación de todos los doctrinarios actuales. «La esposa, dice, de quien no se habla mal ni bien fuera de su casa, es digna de los mayores elogios; a lo cual añade que la esposa debe llevar una especie de vida vegetativa que no perturbe en nada las calaveradas y solaces del hombre.

En su mayoría, los Estados griegos no eran sino ciudades de exiguo territorio; por otra parte, los griegos no vivían sino a expensas de sus esclavos (1) y la abundancia de esos esclavos hizo comprender que no podría tal vez durar la sujeción de los unos y el señorío de los otros. Desde este punto de vista, aconsejó Aristóteles la abstención de relaciones con las mujeres, y en cambio preconizó el amor entre hombres y con mancebo del mismo sexo. Sócrates consideraba esta torpeza signo y privilegio de elevada educación. Los hombres en Grecia aceptaron pronto esta opinión y arreglaron su vida en consecuencia, estableciéndose casas de hombres envilecidos, semejantes a las de mujeres públicas. En semejante atmósfera, pudo Tucídides formular la opinión de que la mujer es más peligrosa que las olas del mar ensobrecido, más que el ardor de las llamas y que el torrente que cae de las montañas en olas impetuosas. «Si es un Dios quien inventó la mujer, sepa que ha sido artífice inconsciente del mayor de los males. (2)

(1) El que trabaja para otro hombre, es esclavo; el que trabaja para el público, es artesano o jornalero. (Política de Aristóteles).

(2) Kari Heinzen: De los derechos y situación de la mujer.

Reuniones Gremiales

SOCIEDAD CARPINTEROS Y ANEXOS

El domingo 24 a las 2. p. m. esta sociedad celebra asamblea general ordinaria en el local social, Europa 1971.

Grupos Socialistas

Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971
Les Egaux, Esmeralda 469
Club Vorwärts, Rincon 1141
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

Sociedades gremiales

Albañiles y anexos.	Ayacucho 760
Sección Barracas	California 1316
Id Id Belgrano	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Lico- ristas.....	Esmeralda 469
Carpinteros y anexos	Europa 1971
Constructores de car- ruajes y anexos...	Rincon 1141
Carpinteros, Sarmiento y	Pedro Mendoza
Caldereros, Sarmiento y	Pedro Mendoza
Calafates Sarmiento y P.	Mendoza (Boca)
Dependientes almacén	Estados U. 642
Escultores.....	Paraná 1215
Estivadores.....	(Boca)
En Mosaicos.....	Ayacucho 760
Fideleros.....	Pichincha 868
Herreros, mecáni- cos y anexos	Ayacucho 760
Hojalateros, gasis- tas y anexos.....	Europa 1971
Ladrilleros.....	Gran Chaco 808
Marmoleros.....	Ayacucho 760
Mayorales y coche- ros de tramway.	
Moldeadores en tier- ra romana.....	Junín 1343
Marinetos y Foguistas,	Cruceiro y Lamadrid
Panaderos	Cuyo 1327
Pintores.....	Río Bamba 625
«Sacursal Bar.»	California 1316
Sastres.....	Córdoba 1584.
Tabaqueros.....	Europa 1971
Talabarteros	Buen Ord en 253
Tapceros.....	Alsina 1486
Torneros.....	Cuyo 1437
Tipógrafos.....	Defensa 1241
Toneleros.....	Europa 1971
Yeseros	San José 7

L'AVENIR SOCIAL

Periódico socialista redactado en francés

APARECE LOS LUNES

Director: A. CAMBIER

SUSCRICION:

En Buenos Aires, trimestre... \$ 0,90
En provincias, id. ... \$ 1,20
Número suelto \$ 0,05

ADMINISTRACION: RECONQUISTA 557

Se reciben suscripciones en la administración de LA VANGUARDIA.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse a El Socialista.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 unip por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

L'ERE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME

SCIENTIFIQUE

Dirigida por

G. DIAMANDY

Redactada por

A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Suscripción:

Por 6 me-es..... fr 8
" 12 meses..... " 15

Paris.—RUE DES ECOLES 33

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de Paris; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turin; L'Èra Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, Paris; The People, Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferroviaria-Italiani, Milán.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada. 10 liras por año. Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (2º planta noble).—Milano.

BIBLIOTECA

LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

El Capital, por CARLOS MARX..... \$ 3.00
La Mujer ante el Socialismo, por AUGUSTO BEBEL (traducción de Emilia Pardo Bazán)..... 3.00
Miseria de la Filosofía, por CARLOS MARX..... 1.00
Colectivismo y Revolución, por JULIO GUESDE..... 0.20
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE..... 0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS..... 0.20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE..... 0.20
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS..... 0.20
La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas, por PABLO LAFARGUE..... 0.20
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS..... 0.15
El Colectivismo, por JULIO GUESDE..... 0.15

EN IDIOMA ITALIANO

G. Oggero—Il Socialismo..... 0.15
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro 0.10
Lo stesso—Rivolta è rivoluzione..... 0.10
Dario Papa—Un'udienza al tribunale di guerra..... 0.05
Retrato de CARLOS MARX..... 0.50

NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

IMPORTANTE

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envían para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvese hacerlos constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si á juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad. Los manuscritos no se devuelven.